

HISTOIRE DE L'ANTIQUÉ CITÉ D'AUTUN, PAR EDMÉ THOMAS.

Les provinces de France continuent à marcher à grands pas dans la voie historique et archéologique qu'un récent mouvement d'idées a ouverte devant elles. Notre Bourgogne si riche en souvenirs, si fière de son glorieux passé, ne pouvait résister à cette impulsion. Ses principaux centres d'activité et de vie constatent chaque jour les tendances, les progrès littéraires qu'on ne saurait trop encourager de la voix et du geste. Chalon-sur-Saône, Dijon, Nuits, Beaune même s'occupent avec intelligence de leur histoire. Enfin voici venir la vénérable aînée de toutes les cités burgundes, qui, elle aussi, acquitte noblement sa dette. Les hommes sérieux faisaient généralement peu de cas de l'histoire d'Autun par Rosny : celle d'Edmé Thomas, plus vieille de beaucoup, renfermait plus de faits, se distinguait par une critique plus ferme et plus juste, par une méthode plus claire, par cette chaleur et cet amour du lieu qui ne se trouvent que sous la plume des enfants du pays. — Mieux eût valu, sans doute, faire, de toute pièce, avec les idées, le style et le *criterium* de notre temps, avec la philosophie du XIX<sup>e</sup> siècle, une nouvelle histoire d'Autun, que de reproduire celle d'Edmé Thomas ; mais si personne n'a osé se mettre à l'œuvre ; ce n'en est pas moins une excellente pensée que d'avoir popularisé un écrit connu des seuls bibliophiles, ignoré des masses. D'ailleurs, deux portions concourent à former la nouvelle publication, l'une se compose du livre d'Edmé Thomas, l'autre des fragments inédits et des manuscrits qu'il avait laissés. Cet ouvrage a paru naguère sous une forme magnifique et qui fait le plus grand honneur au goût autunois, et aux presses de M. F. Dejussieu. C'est une édition vraiment digne d'Autun, vraiment digne de la Bourgogne, et nous n'avons que des actions de grâce à rendre à la Société Éduenne des sciences et des lettres qui a eu la première pensée de l'ouvrage, en a annoté et coordonné les matériaux, qui a surveillé son exécution matérielle et réuni avec un soin religieux, un louable discernement, les portions